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「按牧後」的心聲︰驅除「否定」的「肯定」  余啟民牧師 

剛過去的五、六月，我在區會面見了十多位宣教師，他們皆為本年度申

請「差遣」和「按牧」的同工，其中申請按立牧師的，均是與我同期入職的

同道，當中有的已認識多年，而隨著彼此牧職的年月漸長，他們亦走上我去

年所走過的路，也就是大家必經的按牧之路。 

考問心事期間，我不禁憶起去年自己坐在那個「接受考問」的座位，然而到

了今天，我竟因著牧師的職份而換了位置，我非常明白那個「位置」的壓力，

壓力不單來自於眼前四十多位牧師的「氣場」，更來自於其堂會眾弟兄姊妹

的期望，所以會面之時我總不遺餘力的向各人報以欣切的眼神，務求令他們

能表現得自如一點，因今天他們能夠經堂會推薦申請按牧，其牧養服侍必然

備受堂會弟兄姊妹的肯定，而當想到這份肯定，我頓時百感交集。 

回想去年六月當我通過所有按牧的程序後，那由等待十月按牧及至成為牧師

的初期，我還是存在著很多的自我否定。畢竟年青時曾作設計師的我，一直

也予人「另類」的感覺，這緣於從事設計的人，一方面需要展現個人的獨特

性，另方面又要掌握社會的潮流脈搏，而這個總與大眾文化同步的我，顯然

有點「入世」；相反，按牧總予人一點「離俗」的意味，就如那一生事奉耶

和華的拿細耳人一樣。亦因如此，我便自覺與傳統牧師那神聖莊嚴的形象有

點格格不入。還記得有次，當「港神」院長的張牧師滿懷欣喜的向人提及我

將為牧師之時，我卻不其然在那人面前吐出一句︰「不像吧？！」我意識到

這兀突回應背後所潛藏著的鬱結，就是我不希望從別人的面上，察覺到一絲

因我按牧而出現的錯愕表情，從而讓我感受到自己的不配，於是我便先下手

為強的作出自我否定。 

這否定絕對不容忽視，因這顯然否定了上帝對我個人召命的肯定。於是我試

圖解構這「肯定」背後的大圖畫。原來這份肯定，是上帝經由錦江堂的執委、

二百多位教友，然後再延伸至區會四十多位牧師，最後及至包含著七十多間

堂會及五十多間學校的區會執委共同通過而成的，所以我斷不該被我個人甚

或少數的否定而自覺不配。除此之外，當我參加了去年 11 月區會舉辦的牧師
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退修會後，我對牧師的想象卻多了份不一樣的體會，因與不同牧師相處的五

天裡，我發現好些我本從外表斷定他為莊嚴的牧師，他們實質也有撇脫落地

的一面，有的也有點「另類」。說來，我近日正準備下主日一篇有關施洗約翰

的講道，我怎麼一直也沒想到，施洗約翰穿駱駝毛衣的外形，或許也被當時

的人視之為「另類」，可是這並不能改變上帝對他「先鋒」身份的肯定。 

感謝上帝，祢竟透過眾弟兄姊妹給我的「肯定」，驅除了一直藏在我心的「否

定」。 


